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﹃
双碳
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目标要学会做加减法

拓兆兵

今年以来今年以来，，国家开始实国家开始实

施三北六期工程施三北六期工程，，以生态保以生态保

护修复和质量提升为核心护修复和质量提升为核心，，

加强科学绿化加强科学绿化，，着力推进形着力推进形

成 区 域 生 态 保 护 修 复 新 格成 区 域 生 态 保 护 修 复 新 格

局局。。六期工程不仅对乡村振六期工程不仅对乡村振

兴兴、、黄河流域生态保护和高黄河流域生态保护和高

质量发展有着重要意义质量发展有着重要意义，，而而

且也与且也与““双碳双碳””目标充分衔目标充分衔

接接，，持续推进扩绿增绿持续推进扩绿增绿，，扩展扩展

碳汇量碳汇量。。

碳 汇 主 要 是 指 森 林 吸碳 汇 主 要 是 指 森 林 吸

收 并 储 存 二 氧 化 碳 的 能收 并 储 存 二 氧 化 碳 的 能

力力 。。 森 林 植 物 在 降 低 大 气森 林 植 物 在 降 低 大 气

中温室气体浓度中温室气体浓度、、减缓全球减缓全球

气候变暖中气候变暖中，，具有十分重要具有十分重要

的作用的作用。。当前当前，，工业能源消工业能源消

耗 占 能 源 消 费 总 量 比 重耗 占 能 源 消 费 总 量 比 重

7070%%左右左右，，是碳排放的主要是碳排放的主要

来 源来 源 ，，也 是 减 碳 的 主 要 领也 是 减 碳 的 主 要 领

域域。。与此同时与此同时，，减碳也要做减碳也要做

加法加法，，即在农业领域增加碳即在农业领域增加碳

汇量汇量，，因为农业是国民经济因为农业是国民经济

中创造碳汇的行业中创造碳汇的行业，，主要有主要有

以下几个途径以下几个途径。。

增加国土绿化面积增加国土绿化面积。。有有

关资料表明关资料表明，，森林植被区的森林植被区的

碳储量几乎占到了陆地碳库碳储量几乎占到了陆地碳库

总量的一半以上总量的一半以上，，碳汇作用碳汇作用

十分显著十分显著。。据测算据测算，，三北工三北工

程程 4040 多年建设累计固碳增多年建设累计固碳增

加 量 达加 量 达 2323..11 亿 吨亿 吨 ，，可 抵 减可 抵 减

19801980 年 至年 至 20152015 年 全 国 工 业年 全 国 工 业

二 氧 化 碳 排 放 总 量 的二 氧 化 碳 排 放 总 量 的

55..2323%%。。20202020 年我国在气候年我国在气候

雄心峰会上提出雄心峰会上提出，，到到 20302030 年年

全 国 森 林 蓄 积 量 将 比全 国 森 林 蓄 积 量 将 比 20052005

年增加年增加 6060 亿立方米亿立方米，，这比预这比预

先的目标值又增加了先的目标值又增加了 1515 亿亿

立方米立方米。。因此因此，，要积极植树要积极植树

造林造林，，科学绿化科学绿化，，不断提升森不断提升森

林资源总量和质量林资源总量和质量。。

加 强 草 原 生 态 保 护 修加 强 草 原 生 态 保 护 修

复复。。草原是我国面积最大的草原是我国面积最大的

陆地生态系统陆地生态系统，，与森林共同构成了我国生态屏障的主与森林共同构成了我国生态屏障的主

体体。。我国草地面积约我国草地面积约 44 亿公顷亿公顷，，总碳储量为总碳储量为 289289..55 亿吨亿吨，，

草地总碳储量约占全球草地碳储量的草地总碳储量约占全球草地碳储量的 88%%。。受过度放牧受过度放牧

等不当利用行为和气候变化等因素的影响等不当利用行为和气候变化等因素的影响，，我国我国 9090%%天天

然草地发生了不同程度的退化然草地发生了不同程度的退化。。研究表明研究表明，，典型草原退典型草原退

化草地可恢复的固碳潜力为每公顷化草地可恢复的固碳潜力为每公顷 44..22吨至吨至 5151..6565吨吨，，平平

均为均为 3131..5858 吨吨。。近年来近年来，，我国积极推进草原生态保护修我国积极推进草原生态保护修

复复，，目前草原综合植被盖度达到目前草原综合植被盖度达到 5656..11%%。。根据规划根据规划，，到到

20352035 年年，，退化草原基本得到治理退化草原基本得到治理，，草原综合植被盖度稳草原综合植被盖度稳

定在定在 6060%%以上以上，，草原生态功能和碳汇量显著提升草原生态功能和碳汇量显著提升。。

全面保护湿地全面保护湿地。。我国湿地总面积超过我国湿地总面积超过 88 亿亩亿亩。。数数

据显示据显示，，我国湿地有机碳储量为我国湿地有机碳储量为 5353..99 亿吨至亿吨至 7272..55 亿亿

吨吨。。但受多重因素影响但受多重因素影响，，湿地面积一度持续减退湿地面积一度持续减退。。今今

后后，，尤需采取综合措施统筹推进湿地保护与修复尤需采取综合措施统筹推进湿地保护与修复。。目目

前前，，我国湿地保护率达到我国湿地保护率达到 5252%%。。到到 20302030 年年，，将使将使 9090%%以以

上的天然湿地得到有效保护上的天然湿地得到有效保护。。

实现实现““双碳双碳””目标是一场广泛而深刻的经济目标是一场广泛而深刻的经济、、社会社会

系统性变革系统性变革，，如何培育与塑造生态竞争力是摆在各地如何培育与塑造生态竞争力是摆在各地

区和各部门面前的共同课题区和各部门面前的共同课题。。党的十八大以来党的十八大以来，，我国我国

的生态保护修复工作取得了巨大的成就的生态保护修复工作取得了巨大的成就。。展望未来展望未来，，

仍需着力打造山水林田湖草沙生仍需着力打造山水林田湖草沙生

命共同体命共同体，，推动绿色发展不断迈推动绿色发展不断迈

上新台阶上新台阶。。

山东东营生态全省第一山东东营生态全省第一——

蹚 出 绿 色 发 展 路 子
本报记者 王金虎

作为黄河入海口城市作为黄河入海口城市，，山东省东山东省东

营市在黄河流域生态保护中肩负着营市在黄河流域生态保护中肩负着

重要历史使命重要历史使命。。为保护万里黄河最为保护万里黄河最

后一站的生态之美后一站的生态之美，，东营持续推进东营持续推进

精准化治气精准化治气、、系统化治水系统化治水、、综合化治综合化治

土土、、规范化治废规范化治废。。20192019 年污染防治年污染防治

攻坚战成效考核东营居山东省第一攻坚战成效考核东营居山东省第一

位位，，20202020 年省对市综合考核生态环境年省对市综合考核生态环境

考核成绩并列山东省第一考核成绩并列山东省第一。。

“在东营，成点儿绿不易！”东营市

东营区园林绿化中心主任逯玉锋介绍，

曾经是退海之地的东营区，土地以盐碱

土为主，土壤含盐量平均 17‰以上，绿

化植物生长环境恶劣。“年年种树不见

树，电线杆子比树多”，这里一度被

称为山东“北大荒”。

为了给绿植“安好家”，东营

区因地制宜进行盐碱土壤改良，

对存活率低的盐碱区采取大规模

更换绿化土的方法，较好、较快地

改变土壤盐碱状况，创造有利于园

林绿化植物生长的土地条件。还通

过安装给水管线、喷灌和取水阀门，形

成 完 善 的 浇 水 系 统 ，保 证 绿 化 用 水 压

碱，进而提高苗木成活率。

驱车行驶在今年通车的庐山路上，沿

线景观令人目不暇接。近三年来，东营区

建设改造了耿井公园、文化公园等 53 个

公园游园，建设改造绿化面积 955 万余

平方米，新增绿地面积 828 万余平方米。

逯玉锋介绍，东营区依托道路、湿地、水

系、绿地，五年来累计投资 35 亿多元，实施高

标准园林绿化景观项目 30 个，建设绿化道路

71 条，改造提升林荫道 78 条等，着力打造集

安全出行、休闲娱乐为一体，独具特色的“居

民身边的城市景观”。

行走在东营市广利河湿地公园，蓝天、绿

地相映成趣。让人惊讶的是，就在这绿树掩

映、湖光水色间，还有一个年产 10 万多吨的原

油生产单位——中国石化胜利油田现河采油

厂六户采油管理区。

“在公园里采油，要求太苛刻了，连光杆上

都不能有一丝油污。”面对环保高标准，在胜利

油田工作了 31年的王德华适应了好一阵子。

“不是将采油管理区建成旅游区，而是要

用旅游区的高标准绿色采油。”王德华说，他

们围绕建设“地下高效采油，地上观光旅游”

的管理区，推进质量进步、标准提升，不断刷

新着胜利油田绿色发展底色。

近日，随着胜利油田第 38 座光伏电站在

鲁胜公司鲁源管理区建成投产，油田光伏发

电项目单日发电量达 15.6 万千瓦时,相当于

1500 台抽油机一天的用电量，每天节约标准

煤 19.27 吨。

“油田发展新能源项目，难就难在要构建

适合油气生产场景的‘绿能’模式。”胜利油田

新能源开发中心经理李景营表示，近年来，胜

利油田结合自身生产特点，形成了适应油气

生产场景的站库余热资源高效利用模式、矿

区生产和办公区域地热冷热联供模式、油气

生产用热“光热+”替代模式等多种新能源

模式。

年发用绿电 1.2 亿千瓦时、余热利用 222

万吉焦⋯⋯作为我国重要的石油工业基地之

一，胜利油田这个油气生产大户，正经历着新

能源转型。在“绿色升级”中，胜利油田规划

到“十四五”末，直接能源消耗中新能源占比

达到 20%。

“检测到东八路与黄河路路口附近环境

质量异常，请执法的同事去现场排查一下。”

东营市生态环境局东营经济技术开发区分局

（以下简称“开发区分局”）工作人员根据激光

雷达监测情况，对大气颗粒物数值较高的区

域进行核查部署，第一时间发现污染区域。

近年来，开发区分局不断加强污染防治

精细化管理，利用多种环境监管“黑科技”对

环境质量进行监测，精准锁定污染源，将生态

环境污染防控网织密、织牢。

“雷达系统通过每 60 分钟一次的平面扫

描，对光程半径为 5 公里的区域进行颗粒物监

测，分析异常点位原因及锁定主要污染源所

在区域。颗粒物激光雷达设备的使用，将覆

盖范围内的空气污染源尽收眼底，提高了污

染治理效率。”开发区分局尹艳峰介绍道。

除了颗粒物激光雷达，开发区分局还引

进了搭载在线挥发性有机物分析仪、车载式

大气采样系统等设备的走航监测车。

“数据在升高，这条路走慢点。”开发区分

局工作人员在走航车内，紧盯着电脑屏幕上

显示的地图和数据，行驶至一家企业附近时，

地图轨迹突然从绿色变为浅黄色，数据显示

空气中苯、二甲苯浓度异常偏高。这台走航

监测车能在行驶过程中对苯类、烷烃类、烯烃

类等多种有机污染物进行分析，明确污染物

成分和浓度情况。

尹艳峰说：“这台走航监测车通过对空气

实时采样同步分析，能够在短时间内完成对

多组成分混合气体的分析检测，快速呈现污

染情况画像，锁定问题区域及问题点，为执法

提供了强有力的数据支撑。”

通过一系列生态环境监管“黑科技”的应

用，东营经济技术开发区环境监管智能化水

平不断提升，助力蓝天保卫战从粗犷到精细，

从平面到立体，从量变到质变。

“一家企业一根排水管，互不影响，监测

更加精准。”在位于东营市广饶经济开发区的

康达环保水务有限公司，顺着乐安街道办事

处副主任黄海军手指的方向，记者看到来自

不同厂区的生产废水正通过 8 根粗细不等的

输水管线源源不断地流入进水缓冲池，在这

里经过处理后达标排放。

“每根管线的起、末端设有在线设施，在

末端都设有取样口，不定时抽样监测，对超标

排放的进水管会第一时间关闭阀门，并追溯

到源头企业。”黄海军说，不仅如此，进水管还

装有流量计，一旦发现哪家企业突然排污“减

量”，环保部门会立即与企业联系询问，这样

能有效防止企业私设暗管偷排污水，快速实

现污水的溯源管理、水质监控和应急处置。

黄海军介绍，当地还在加紧建设 10 多公

里的地上综合管廊，通过将“一企一管”应急排

水项目并入综合管廊，配套建设智慧监测系

统，实现对园区所有排水企业的动态监管，源

头追溯，让工业污水管控实现从初步监测向智

慧控制、从末端治理向源头治理的根本转变。

广东顺德重塑城市空间——

打造岭南水乡示范
本报记者 张建军
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提起广东顺德，很多人知道这是座因制

造业扬名的城市，短短 40 多年，从一个农业县

蝶变成全球制造业重镇。但很少有人知道，

顺德还是一座因水而兴的城市，总面积只有

806 平方公里的土地上，密布着大小近 1000

条河涌，平均一平方公里就有一条河涌，水域

面积占到 32.6%。带着传统水乡文明余韵的

顺德，发展成为具有全球影响力的万亿工业

大区，上市企业总市值突破 1 万亿元，两个“万

亿级”奠定了顺德经济底色。

但今日顺德“千河”之上，河道两岸，有些

地方脏乱不堪，缺乏江南水乡的秀丽美感，城

市精细化程度仍有欠缺，城市建设与经济发

展程度不匹配问题突出。“对于当前工业化和

城市化‘一条腿长、一条腿短’的问题，顺德坚

持以水美城、以城聚才、以才兴城。”佛山市委

常委、顺德区委书记刘智勇说。

11 月 10 日，顺德区召开第十七届人民代

表大会第一次会议，在今年的政府工作报告

中，提出要坚持“以水美城、以水兴城，打造岭

南水乡的顺德示范”。

清岸行动

12 月 6 日，随着钩机作业的轰鸣声，顺德

杏坛镇东海水道南华堤段的一片违章建筑被

推倒。这是近两个月来顺德开展“治水大会

战”的一个现场。顺德区区长区柱明在现场

为治水先锋队授旗，全区十个镇街治水先锋

队同步成立，共同推进“清岸行动”。

今天的顺德已是全国最富裕的区县之

一，群众家庭居住环境改善了，但人民群众的

获得感、幸福感却因周边的水环境不良影响

而打折扣。如何在高质量发展中，建成大湾

区一流的生态环境？

水环境综合治理被摆在了发展的突出位

置。今年 10 月，顺德区党代会提出，以壮士断

腕的决心打赢水环境整治大会战。以山水田

园为景观、历史人文为特质、公园街区为场

景，全域构建 10 分钟亲水生活圈，再现开门见

水、举步登舟的水乡风情。

“顺德还存在‘临水不见水、见水不亲水’

的问题，主要原因是一些河涌两岸违建情况

突出。”顺德区副区长黄志捷说，滨水空间品

质提升，是顺德城乡品质提升的重中之重。

顺德开展的“清岸行动”，是针对滨水空

间建设粗放、侵占河道挤占河岸、见水不亲水

等现象，沿着水网脉络，拆除沿岸违法建筑和

设施，整理滨水土地资源，让城市滨水区可亲

可近。

铁皮房、石棉瓦棚⋯⋯各类违法乱搭乱

建的或简易或紧固的建筑物和设施，或矗立

在河面上，或临河岸而立，有人开饭店搞经

营，也有人开小作坊，这些侵占河道挤占河

岸、“剥夺”大众亲水机会的场景在顺德随处

可见。多年来，顺德在工业经济取得长足发

展的同时，城乡综合水环境却改善不大。

“我们虽然住在河涌边上，却看不到水，

走不到河边，周边环境脏乱差⋯⋯现在拆除

这些建筑、清理乱堆乱放的杂物，我们又可以

亲水而居了。”顺德容桂街道居民陈兵的说法

代表了成千上万顺德人的心声。

据统计，11 月 6 日至 12 月 3 日，顺德区十

个镇街共开展清岸行动 246 次，清拆建筑面积

约 12.8 万平方米。

品质提升

“这里正建设临河公园，不久的将来，应

该就能到河岸景观休闲。”顺德区大良街道近

良社区居民李玲蓉指着家门口不远处银涌河

旁一块正在平整的地块说，“这片河岸地带

上，一个月前还是少数居民杂乱无章的菜地、

随意搭建的窝棚，并积累成为垃圾乱倒的卫

生黑点。”

大良街道党工委书记霍茂昌介绍大良街道党工委书记霍茂昌介绍，，大良大良

街道将在系统梳理水系脉络和滨水岸线的基街道将在系统梳理水系脉络和滨水岸线的基

础上础上，，打好打好““治水治水++清岸清岸++美岸美岸””组合拳组合拳，，构建构建

水清水清、、岸绿的高品质滨水生活区岸绿的高品质滨水生活区。。

位于德胜河南岸的容桂街道位于德胜河南岸的容桂街道，，拥有马冈拥有马冈

半岛半岛、、顺风岛和大汕岛顺风岛和大汕岛，，辖区有辖区有 3636 条河涌条河涌，，河河

网密布网密布，，有优质的水资源有优质的水资源。。近年来近年来，，容桂借势容桂借势

村级工业园改造的村级工业园改造的““东风东风”，”，对河堤沿岸违规对河堤沿岸违规

建设的破旧厂房和建筑进行了清拆建设的破旧厂房和建筑进行了清拆，，重现了重现了

河岸线风光河岸线风光。。

容桂是较早尝到治水甜头的一个镇街容桂是较早尝到治水甜头的一个镇街。。

在顺德容桂街道在顺德容桂街道，，这里曾诞生了我国改革开这里曾诞生了我国改革开

放后的第一家放后的第一家““三来一补三来一补””企业企业，，早在十年前早在十年前

就成了工业产值就成了工业产值““千亿重镇千亿重镇”。”。如何依托优质如何依托优质

水资源水资源，，进一步做好进一步做好““水文章水文章”？”？

容桂街道城建和水利办公室主任欧阳学

说，容桂将继续利用 42 公里长的河岸线打造

“ 环 岛 翡 翠 链 ”，以 水 脉 串 联 容 桂 工 业 文 旅

景点。

顺德均安镇与水有缘，全镇有 81 条河涌，

长 达 210 公 里 ，水 域 面 积 占 全 镇 总 面 积 近

50%，均安镇镇长黄东青表示，统筹做好水体

周边整体规划，充分利用清拆腾挪出的土地

空间，谋划建设一批水上公园、亲水平台、碧

道和公共配套，美化河岸环境。

栈道、碧道、体育设施、河岸书吧⋯⋯打

造生态优美的共享公共空间，再现水清岸绿、

鱼翔浅底美景，真正做到还水于民、还岸于

民，实现“生产、生态、生活”三位一体，一道道

“最美岸线”正在顺德 756 公里长的河道两岸

延伸。

直击“隐痛”

没有一个优秀的企业，决策投资区域时

会选择一个有着黑臭河涌相伴的工业区；也

没有一个优秀的人才，会选择来到污水直排

河涌的生活区域。

顺德“治水大会战”的背后，是这座城市

的“隐痛”。近年来，人才往高品质城市集聚

的效应更加明显。紧邻一线城市广州、距离

一线城市深圳亦不远的顺德，受到两大“巨

人”“夹击”，早年得益于靠近特大城市获得的

人才红利，而今又被“虹吸”。

顺德的人才吸引力降低了。“以前，顺德

能吸引高端人才，全国各地人才往顺德流，大

学毕业生，源源不断飞顺德落户，今天这种情

况明显减少。”顺

德区委宣传部常务副部长、区

文化广电旅游体育局局长黄宇恒说。

处在高质量发展、转型升级关键期的顺

德，今年 9 月 19 日设立首个“人才日”，面向全

球发出招贤令，扩大招才引智力度。

顺德人清醒地认识到，如果吸引不了一

流的人才落户，就不能形成一流的产业集聚

群，也就缺乏一流的城市竞争力。人才来不

来，取决于顺德的城市美不美。

“通过治水推动顺德城市蝶变”，刘智勇

认为，做好以水美城、以城聚才、以才兴城这

篇大文章，打造高品质现代魅力之城，才能吸

引人才，实现兴城。顺德党代会明确提出，要

科学规划未来城市空间格局，以水为脉开展

城市重塑。

对标广深等一线城市，顺德立志高远。

“环境好了，教育和医疗提升了，人才也愿意

来了，企业也愿意来了，这个地方发展能不好

吗？”刘智勇反问到。

原先由多条“主干道”串联、分块的城市

格局，正化为以多条“主河道”为脉络的新格

局。在自然资源和城乡风貌层面，顺德以水

为媒，把山林、水体、田园、湿地、绿道等生态

资源串珠成链、连为一体，构建四条贯穿东西

的生态连绵带，打造“田园牧歌式”城市美景。

“以水兴城”的战略构想，被顺德摆在了

高质量发展先行示范区建设的突出位置。这

也是顺德城市发展理念的一次重大转折，这

更是岭南传统水乡文明的现代回响。

绿树环绕绿树环绕、、山水相间的顺峰山公园山水相间的顺峰山公园（（资料资料

照片照片））。。 新华社发新华社发 李嘉乐李嘉乐摄摄

20212021 年年 99 月月 2222 日日，，航拍山东省东营市东营区黄航拍山东省东营市东营区黄

河路街道耿井公园河路街道耿井公园。。

刘智峰刘智峰摄摄（（中经视觉中经视觉））


